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Reunión de Díaz-Canel con científicos cubanos

La Habana, 5 may (RHC) Abril ha sido uno de los meses más difíciles vividos por los cubanos en medio
de la pandemia de la COVID-19, afirmó este martes el Dr. C. Raúl Guinovart Díaz, decano de la Facultad
de Matemática y Computación de la Universidad de La Habana, al presentar, desde el Palacio de la
Revolución, modelos matemáticos que permiten analizar y hasta pronosticar con rigor el comportamiento
de la enfermedad.



El experto dijo que, infelizmente, mayo también comenzó marcado por un promedio bastante elevado de
casos positivos al nuevo coronavirus, incluida una cifra también alta de personas fallecidas.

Lo que se pronostica para las próximas semanas, según apuntó Guinovart en lo referente a los casos
confirmados,  es que los números sigan aumentando al mismo ritmo que hemos podido constatar por
estos días.

Tal reflexión fue compartida durante la reunión del Grupo de científicos y expertos que liderean las
actividades de ciencia e innovación tecnológica en el enfrentamiento a la covid-19, la cual estuvo
encabezada por el Primer Secretario del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez, el primer ministro, Manuel Marrero Cruz, así como por Jorge Luis Broche Lorenzo,
miembro del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento de Educación,
Deportes y Ciencia.

Afortunadamente –reflexionó el Decano de la Facultad de Matemática y Computación de la Universidad
de La Habana– «hay un número importante de personas que logran superar la enfermedad, y ya más del
94 % de ellas logran avanzar (…), apoyadas, por supuesto, en los protocolos de Salud y en todas las
atenciones médicas, en todo el procedimiento que se sigue para aislar a los casos confirmados».

La situación, alertó el matemático, continúa siendo compleja para el país, a pesar de que se avizora una
disminución de las cifras para los próximos meses; a pesar de que se percibe una tendencia a la
disminución con respecto a lo que ha estado ocurriendo en las últimas tres semanas.

Sobre las vidas que está cobrando la COVID-19, Guinovart llamó la atención acerca de que llevamos «un
ritmo muy alto de casos fallecidos». De seguir al ritmo de diez fallecidos diarios, enfatizó, Cuba llegaría al
mes de junio con la cifra, acumulada, de unos mil. «Y estamos hablando de personas que todavía no se
han enfermado; es decir, algunos de esos posibles fallecidos aún no se han enfermado, por lo tanto es
bueno que las personas también tomen conciencia».

El experto destacó el valor de que las instituciones den la batalla para que en ellas las personas no se
enfermen. Hay que buscar todos los modos posibles de evitarlo, exhortó, hay que buscar las formas de
chequear, día a día, cada medida epidemiológica.

«Si logramos que a largo plazo disminuyan los casos confirmados y sigan los ritmos de recuperación,
entonces los activos van a tener un descenso (en las estadísticas)», aseguró Guinovart, quien subrayó
que tal logro aliviaría en mucho al sistema hospitalario cubano.

Mirando el escenario a corto plazo, el profesor habló de un lento descenso en los números alusivos a la
transmisión de la enfermedad: «Nos vamos a mantener como en una meseta entre 800 y mil casos
diarios; y (…) los activos también permanecerían más o menos de la misma forma».

«Nos toca a todos entender, recalcó, que gran parte de la problemática recae sobre nuestra conducta
individual». Y sumó el concepto expresado por otros expertos, según el cual las personas que más
rápido logren incorporar a sus estilos de vida las costumbres higiénicas a las que nos ha obligado la
covid-19, serán las que puedan sobrevivir.

A partir de una exposición detallada de Guinovart sobre el comportamiento de la pandemia en varias
provincias del archipiélago, el Primer Secretario del Partido, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, hizo alusión a
un grupo de territorios que empiezan a cambiar su situación.

El Jefe de Estado comentó que los mayores problemas se concentran hoy en las provincias de La
Habana, Mayabeque, Matanzas, Santiago de Cuba; y en menor dimensión, en Granma. e hizo hincapié
en la necesidad de tomar medidas adicionales, de hacer nuevos análisis en la capital.



Díaz-Canel subrayó que la enfermedad ha empezado a comportarse de manera distinta en los últimos
tiempos. Empiezan, dijo, a verse más secuelas: «Hay elementos nuevos que estimulan a pensar,
analizar, y tal vez a hacer nuevas propuestas de cómo abordar las cosas, sobre todo en La Habana, que
es donde más inestabilidad tenemos».

En torno a esta última arista, la doctora Ileana Morales Suárez, directora de Ciencia e Innovación
Tecnológica del Ministerio de Salud Pública, señaló que, tomando en cuenta reflexiones como la del Jefe
de Estado y publicaciones alusivas a la enfermedad, a sus consecuencias y orígenes, los científicos y
expertos cubanos están revisando todas las medidas, las terapéuticas y las preventivas, todas las
experiencias de quienes están batallando en las terapias, para reajustar métodos y atemperarlos a las
nuevas circunstancias.

El encuentro incluyó en la agenda la evaluación de la marcha de los candidatos vacunales desarrollados
por el Instituto Finlay de Vacunas. El doctor Vicente Vérez Bencomo, director general de esa institución,
expresó que al cabo de más o menos un año el nivel de conocimientos que los especialistas han
adquirido en cuanto a las tres vacunas de la serie Soberana es importante.

«A partir de todos los resultados, dijo, de todos los estudios que se han hecho en animales, de todos los
estudios clínicos que se han hecho, hemos logrado que se empiecen a confirmar las principales hipótesis
que nosotros esgrimimos cuando desarrollamos las tres vacunas».

Se ha constatado, como se esperaba de quienes han recibido en sus organismos los candidatos
vacunales, una respuesta a nivel de células, y un crecimiento importante del número de anticuerpos. Va
quedando entonces la medición de la eficacia, y lo indudable es que los conocimientos se van
consolidando.

Sobre el candidato vacunal Soberana Plus, Bencomo afirmó que este, surgido a partir de los estudios
con Soberana 01, ha mostrado notables avances en estudios de convalecientes. Soberana Plus, dijo el
científico, se perfila como refuerzo de cualquier otra vacuna.

Sobre los avances en un campo que hoy resulta vital para el país, Yuri Valdés Balbín, director adjunto del
Instituto Finlay de Vacunas, habló sobre una estrategia de comunicación científica que es muy importante
y decisiva para ir acompañando todas las decisiones que se tomen.

«Sabemos que hay una comunidad científica evaluando críticamente (…). Nosotros nos hemos movido a
la misma velocidad, en la evaluación clínica, que el resto del mundo», dijo; y añadió que en mayo, si todo
discurre bien y se recibe la aprobación de la entidad reguladora, «estaremos trabajando (…) con siete
ensayos clínicos en paralelo».

Son muchas las instituciones –reflexionó Yuri Valdés–, es la fuerza de un país la que está logrando la
articulación de todas estas capacidades, con anclaje en consejos de defensa provinciales, municipales,
en sistemas primarios de Salud, con niveles de interacción muy grandes.

«En la compleja Habana estamos hablando de un ensayo clínico en Fase III, con unos 44 000 sujetos,
que deben ser seguidos en tiempo real por el ensayo», detalló el Director Adjunto del Instituto Finlay de
Vacunas, quien, además, hizo mención a los ocho municipios que intervienen, con 48 puntos de
vacunación, y 32 sitios clínicos.

No pasó por alto la participación de los jóvenes universitarios, su inteligencia, profesionalidad y energía;
las múltiples inspecciones sorpresas, todas las acciones en un contexto de cumplimiento regulatorio. «El
97 % de los sujetos que recibieron la primera dosis (de Soberana 02), dijo para ilustrar la magnitud de la
tarea, ya recibieron la segunda dosis».



El Presidente de la República reflexionó que «cada vez que se da una noticia sobre los candidatos
vacunales hay una expectativa muy alta en la población, por lo tanto todos tenemos una responsabilidad
tremenda con lo que podamos propiciar, con las respuestas».

«Todo hay que hacerlo bien, aunque nos demoremos más. No se puede violar paso alguno. Y están los
que tienen esas expectativas, los que están apoyando, los que quieren, los que nos reconocen; y están
los que nos quieren sentenciar y están locos porque algo fracase», recalcó el mandatario.

Díaz-Canel resaltó la seriedad con que ha trabajado el país, la responsabilidad, la calidad de los
resultados, «el orgullo que tenemos todos de poder contar con esa fuerza científica que ha dado una
respuesta impresionante a toda esta complejidad». Él habló de «orgullo nacional, y además con un
impacto tremendo, también de expectativas, en otros países del mundo».

Poco despuès, en la misma cuerda de desvelo por la vida, tuvo lugar la reunión del Grupo temporal de
trabajo para la prevención y control de la covid-19, la cual estuvo encabezada por el Primer Secretario
del del Partido Comunista y por el Primer Ministro.
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